
 

 

ATA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES 1 

MINEIROS DO BAIXO RIO GRANDE – GD8 Ata da 1ª Reunião Ordinária do 2 

Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros do Baixo Rio Grande – GD8, 3 

realizada no dia 14 de março de 2023 por meio da plataforma digital TEAMS. Daniel 4 

(Secretario Administrativo) avisa que a reunião será gravada. Às 09:15 min 5 

reuniu-se o Plenário do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros do 6 

Baixo Rio Grande – GD8 comparecendo os seguintes Conselheiros Titulares e 7 

Suplentes. Representantes: PODER PÚBLICO ESTADUAL; Hideraldo Buch 8 

(SRS de Uberaba), Deise Maria Rito Macedo (IMA) Rodrigo Angelis Alvarez 9 

(SEMAD), Robson Rodrigues dos Santos e Maria de Lourdes Amaral Nascimento 10 

(IGAM), Tenente Paulo Célio Gomes da Silva (PMMG), Hélio Evaldo da Silva 11 

(EPAMIG), Diego César Veloso Rezende e Álbany Árcega (EMATER). PODER 12 

PÚBLICO MUNICIPAL: André Luiz Batista Andrade Barbosa de Morais 13 

(Prefeitura Municipal de Itapagipe), Vinícius Arcanjo da Silva (Prefeitura 14 

Municipal de Uberaba), Regiane Ferreira Barcelos e Iron Ferreira de Andrade 15 

(Prefeitura Municipal de Comendador Gomes), Flaviane Silva Ferreira 16 

(Prefeitura Municipal de Frutal), Marinho Martins Severino Segundo 17 

(Prefeitura Municipal de Sacramento). USUÁRIOS: Adalberto Azeredo 18 

Rodrigues (Usina Furnas Centrais Elétricas S.A.), Marcos Paulo Galli (Usina 19 

Delta - Unidade Volta Grande), Francielle Oliveira Silva (MOSAIC), Maria 20 

Eduarda Rodrigues da Cunha e Gonçalves (FIEMG), Jacqueline Souza Prata 21 

(Usina Coruripe Açúcar e Álcool – Campo Florido), Oscar Alexander C. Eichel 22 

(CANACAMPO) Marco Tulio Machado Borges Prata (Sindicato dos Produtores 23 

Rurais de Uberaba). SOCIEDADE CIVIL:  Leonardo Campos de Assis 24 

(UNIUBE), Fausto José Silva (SINDÁGUA) Marizélia Gomes Costa (Instituto 25 

Agronelli), Mauricio Marques Scalon (FONASC). ITEM 01 – O Presidente do 26 

GD-8 solicita ao secretário Daniel que faça a chamada pela lista de presença para 27 

verificação do quórum: quórum confirmado. ITEM 02 – O Presidente do GD8 28 

Hideraldo Buch colocou em apreciação a 4ª Ata da reunião Extraordinária de que 29 

ocorreu em 20 de dezembro de para as devidas contribuições. Não tendo nenhuma 30 

contribuição, o Presidente colocou em votação: APROVADA. ITEM 03 – O 31 

Conselheiro Sr. Mauricio do FONASC passou os informes do ENCOB/2023, onde 32 

o mesmo disse que ocorreu a 1ª reunião ordinária do Colegiado Coordenador do 33 

Fórum Nacional de Comitês de 2023 na cidade de Maceió/AL. Disse que ocorreu 34 

nos dias 08 e 09 de março de 2023 e que no dia 06 de março na cidade de 35 

Natal/RN, ocorreu o lançamento do XXV ENCOB. Na reunião do Colegiado 36 

Coordenado do FNCBH, Sr. Mauricio do FONASC disse que houve muitos debates 37 

relacionados a recursos Hídricos, apresentações do Estado da Arte do Sistema de 38 

Recursos Hídricos de Alagoas, apresentação da visão da OAB sobre os Recursos 39 



 

 

hídricos, apresentação da visão do Ministério Público do estado de Alagoas. Com 40 

relação ao ENCOB/2023, Sr. Mauricio do FONASC disse ainda que solicitou na 41 

reunião que ocorreu em Natal/RN em dezembro de 2022, que fossem encaminhados 42 

ofícios para solicitar a participação na comissão de transição do governo Lula e isso 43 

não aconteceu. Disse que tomaram a iniciativa de formular dois ofícios um para 44 

encaminhar para presidente da ANA outro para Ministra Marina Silva e que na 45 

reunião de Maceió foi colocado em discussão para as devidas contribuições. Nesse 46 

sentido, foi colocado em votação para a plenária do Colegiado Coordenado do 47 

FNCBH e sendo aprovadas. Disse ainda que o PL 4546, continua no Congresso 48 

Nacional e temos que trabalhar para tirar isso mais rápido possível O Presidente do 49 

GD8 Sr. Hideraldo Buch agradeço ao Conselheiro Mauricio do FONASC. Buch 50 

repassa as informações do ENCOB/2023, vai acontecer na cidade de Natal/RN de 51 

21 a 25 de agosto de 2023 O local já está definido, será no Centro de Convenções 52 

de Natal. A Comissão Local foi formada pelos representantes da Secretaria de 53 

Recursos Hídricos do Estado de Natal/RN e representante da REBOB. O XXV 54 

ENCOB será realizado pelo Fórum Nacional de Comitês de Bacias Hidrográficas –55 

 FNCBH em parceria com o Governo do Estado do Rio Grande do Norte, por meio 56 

da Secretaria de Estado do Meio Ambiente e dos Recursos Hídricos – SEMARH, e 57 

a Rede Brasil de Organismos de Bacias Hidrográficas – REBOB. A programação do 58 

ENCOB está bastante avançada. Já ficou aprovado o tema do ENCOB/2023: Águas 59 

do Brasil: Governança, Adaptação e Desenvolvimento. Buch disse ainda que a 60 

Diretoria do CBH Grande terá uma reunião com todos os diretores da Agência 61 

Nacional de Águas e Saneamento Básico no dia 29 de março de 2023 em 62 

Brasília/DF, tendo como pauta prioritária os trabalhos da cobrança na bacia do Rio 63 

Grande. Professor Leonardo da UNIUBE,  cumprimenta a todos CBH GD8, 64 

dizendo que a Universidade de Uberaba esteve desde 2014 ocupando uma cadeira 65 

no Conselho Estadual de Recursos Hídricos/MG, passamos por momentos difíceis 66 

na gestão da escassez hídrica, mas agora nesse processo eleitoral para a composição 67 

do CERH, a Universidade de Uberaba não foi eleita, onde permanecerão a 68 

Universidade Federal de Uberlândia, Universidade de Minas Gerais e a UNIFEI, 69 

desejando assim uma ótima condução com certeza será muito bom a participação da 70 

UNIFEI e uma vez que esse processo democrático seja essas mudanças na verdade 71 

a gente tem um sentimento aqui na universidade de Uberaba de um serviço prestado 72 

importante interessante para o Estado e que essas novas mudanças sejam para 73 

melhor a partir do mandato agora 2023 a 2025. Thiago do IGAM, só faz uns 74 

esclarecimentos breve sobre a questão do FHIDRO primeiramente não tem previsão 75 

alguma desse edital  nesse período até porque a lei tem uma validade até o final 76 

desse mês e até esse momento a chance desse edital é zero e sobre a prorrogação 77 

como nós conversamos com a equipe do Fórum  Mineiro essa tramitação da 78 



 

 

simples prorrogação já está em discussão, sendo a perspectiva positiva de que seja 79 

prorrogado e a discussão do aprimoramento da lei vigente para uma nova lei que a 80 

prorrogação vai se dar pelo período de um ano. Disse ainda que ela também vai ser 81 

discutida, mas com um tempo maior de aprimoramento junto a sociedade e a 82 

assembleia legislativa principalmente então é só fazer esse registro obrigado. 83 

ITEM 04 – O Presidente do GD8, passou a palavra para a Gerente de Apoio aos 84 

Comitês Sra. Maria de Lourdes dizendo que os bens móveis do CBH GD8 já estão 85 

disponíveis, só que ainda está com aquela pendência da questão dos bens móveis 86 

que foram extraviados na CODAU. Essa pendência já foi conversada com o CBH 87 

GD8 e que precisa ser resolvido. Foi encaminhada para Gerência de Patrimônio e 88 

Logística para que possa assinar o Termo de Cessão para a disponibilização dos 89 

bens móveis, que o IGAM vai fazer a logística da entrega dos bens móveis ao CBH 90 

GD8, mas que primeiro terá que resolver a pendência. O Presidente do CBH GD8 91 

Sr. Hideraldo Buch entendeu toda a situação, mas que precisa solucionar esta 92 

pendência, pois o CBH GD8 não pode ficar sem esses bens móveis. Buch disse 93 

ainda que a essa entidade Geração Verde não existe mais. Maria de Lourdes do 94 

IGAM, disse que precisa de um Ofício do CBH GD8 de como está essa entidade 95 

hoje. O Presidente do CBH GD8 disse que vai encaminhar este ofício. Ficou 96 

acertado que o Conselheiro Marco Túlio irá fazer este ofício para ser encaminhado 97 

a gerência de Apoio aos CBH’s. ITEM 05 - Buch disse que o Processo Eleitoral do 98 

CBH GD8 já foi feito. Maria de Lourdes do IGAM disse que já finalizou, mas que 99 

não sabe se todos tiveram acesso a listagem final, que nenhuma entidade foi 100 

inabilitada e que ocorrerá as reuniões dos segmentos e que tínhamos programado a 101 

fazer todas as reuniões de segmento de todos os CBH’s de Minas Gerais agora em 102 

março, mas que não será possível. Sr. Hideraldo Buch pergunta a plenária se 103 

alguém tem alguma dúvida sobre o processo eleitoral. A Conselheira Sra. Francielle 104 

da Mosaic solicita ao IGAM que seja disponibilizada a lista dos habilitados. Maria 105 

de Lourdes do IGAM disse que a lista está disponibilizada no Portal dos Comitês. 106 

Sra. Francielle da Mosaic solicita a lista pelo chat. Robson do IGAM disse que vai 107 

disponibilizar no chat. ITEM 06 – O Presidente do CBH GD8 Sr. Hideraldo Buch 108 

passou a palavra para Michael do IGAM que trabalha junto a Gerência de Apoio 109 

Agencias de Bacias Hidrográficas e Entidade Equiparada. Michael do IGAM trouxe 110 

o tema sobre o Pacto de Integração dos Comitês dos Afluentes do Rio Grande e que 111 

foi aprovado na última reunião desse CBH. E que o próximo passo seria a criação 112 

de um GT que tem como finalidade formalizar e discutir o edital. Michael do 113 

IGAM disse que está num processo de construção desse Edital...que juntamente 114 

com os oito comitês mineiros do Rio Grande realiza um trabalho de integração, que 115 

os oito comitês aprovaram o Pacto de Integração e que algumas diretrizes valem 116 

tanto para o processo de seleção quanto o processo de execução do recurso e que 117 

após selecionar a entidade nós vamos celebrar um contrato gestão e essa entidade 118 



 

 

vai gerir todo recurso da cobrança arrecadada nos oito comitês. Em relação a 119 

cobrança na calha da bacia federal do Rio Grande, disse a lei divergi a de Minas 120 

Gerais, que a entidade que pode ser equiparada em São Paulo não pode ser em 121 

Minas, então se o CBH Federal do Rio Grande caminha para o lado de São Paulo a 122 

gente perde em termos de capacidade de investimento não que a entidade que não 123 

for a mesma nossa não vai investir aqui mais em termos administrativos e 124 

burocráticos em potenciais de investimento seria bem maiores sendo a mesma 125 

entidade que a nossa então tem esse parênteses. Disse que a comissão optou por 126 

avaliar também a qualificação do profissional que está a frente da entidade naquele 127 

momento não só o histórico o currículo da entidade a gente vai avaliar, que tem 128 

previsto todas as etapas de avaliação, critérios de avaliação que irão ser 129 

consideradas na hora de classificar ranquear essas entidades ao final do processo  130 

vamos ter um ranking de entidades classificadas e esse ranking vai ser pautado para 131 

deliberação dos comitês e ai o primeiro colocado é a entidade que vai ser submetida 132 

ao conselho estadual dando tudo certo vai ser equiparada e celebrado aqui no estado 133 

contradiz  com a gente então nós validamos essa minuta de edital na comissão e 134 

após essa validação nós submetemos a uma analise jurídica da nossa procuradoria 135 

nós tivemos retorno do processo algumas observações em relação ao texto da 136 

minuta que nós já estamos adequando, que nós discutimos na comissão 137 

possivelmente vamos chamar uma reunião da comissão só para ajustar algumas 138 

observações que foram colocadas no parecer jurídico só que uma ressalva em si 139 

atrasou um pouco nosso cronograma de edital porque dois comitês sugeriram o 140 

GD1 e o GD5 eles aprovaram por Ad referendum esse pacto de integração, que não 141 

foi uma deliberação normativa da plenária do CBH, com isso a Procuradoria fez a 142 

ressalva de que só podemos avançar com a publicação do edital após esse dois 143 

comitês deliberar na plenária o pacto de integração. Disse que já está conversando 144 

com a Maria de Lourdes do IGAM para a gente já agilizar essas duas reuniões com 145 

GD1 e o GD5 validar o pacto de integração nesses dois comitês para publicar o 146 

edital. Conselheiro Mauricio do FONASC solicita ao Michael do IGAM uma 147 

questão de esclarecimento quanto uma discussão de fusão de GD1 e GD2. Michael 148 

do IGAM disse que isso já foi aprovado nas últimas plenárias dos dois CBH’s, mais 149 

que não foi consagrado ainda no Conselho Estadual de Recursos Hídricos. Buch 150 

pergunta para Michael do IGAM se vai mudar um pouco o cronograma que tinha 151 

definido no nosso GT por conta de algumas observações da procuradoria do IGAM. 152 

Michael do IGAM disse que tem duas situações: cobrar sem ter agência qual que é 153 

pacto disso, seria pacto zero nós vamos gerar os boletos vai cobrar os usuários vai 154 

gerar o recurso o recuso vai ficar aqui standbay no caixa até equiparar uma 155 

entidade, equiparou uma entidade e a gente passa esse recurso para a entidade 156 

aprovada seguindo os critérios do Edital. Buch pergunta para a plenária se há 157 

alguma dúvida sobre o Processo de seleção de entidade para o CBH GD-8. Buch 158 



 

 

agradece ao Michael do IGAM pelas informações e Michael do IGAM agradece a 159 

oportunidade de passar todas essas informações. ITEM 07 – Esse item já foi 160 

detalhado pelos conselheiros Hideraldo Buch da SRS de Uberaba e Mauricio do 161 

FONASC. ITEM 08 - Informes Gerais: Buch passa a palavra para os conselheiros: 162 

Marizelia do INSTITUTO AGRONELLI reforçando aqui para todos presentes 163 

semana que vem é comemoração do dia mundial  da água e que vai ter vários 164 

eventos na cidade e na nossa região, também o Instituto Agronelli vai estar 165 

participando da Semana da Água promovida pela CODAU falar também que dia 22 166 

vai abrir o edital da agua da Mosaic que é um edital que nós estamos participando 167 

já é o segundo ano da nossa com o projeto recuperação de nascentes então dia 22 168 

vai estar disponível redes sociais o Instituto  Mosaic quem tiver o interesse de estar 169 

participando Instituto Agronelli vai participar novamente agradecer aqui  os 170 

parceiros tem o Decrie que esta ai presente da Usina Santo Angelo o apoio que ele 171 

tem nos dado nesse projeto recuperação de nascente no Instituto Agronelli então 172 

reforçar mesmo isso agradecendo a todos que compartilham que nos apoiam e ficar 173 

na atenção da semana que vem comemoração  do dia mundial da agua e do edital 174 

que vai ser aberto do Instituto Mosaic. Mauricio FONASC disse que no ano 175 

passado esteve aqui na nossa reunião do GD8 técnico ou diretor regional da 176 

FAEMG falando de um projeto da FAEMG lembro que na época achei interessante 177 

o projeto fiz algumas críticas e pedi que apresentasse resultados nesse ano e que nós 178 

não tivemos retorno disso eu não sei se o Marco Tulio esta aqui se ele estiver para 179 

ele apresentar o resultado que a FAEMG fazendo em relação a questão ambiental 180 

especificamente sobre a questão de recursos hídricos. Buch vamos cobrar sim 181 

Maurício naquela época quem trouxe foi o Hudson vou ver com ele sobre isso. 182 

Buch pede para Robson do IGAM. Robson do IGAM disse que pode disponibilizar 183 

depois a programação e que encaminha a programação para o Daniel, mas que vai 184 

ter várias atividades que o IGAM vai estar promovendo em parceria com outras 185 

entidades várias atividades online, mas que será encaminhado a programação para o 186 

Daniel e ele dispara para os conselheiros. ITEM 09 – O Presidente do CBH GD8 187 

Hideraldo Buch agradece a presença de todos e solicita a conselheira Maria 188 

Eduarda da FIEMG para darem suas considerações. Marizelia INSTITUTO 189 

AGRONELLI, avisa Buch que Maria Eduarda FIEMG teve que sair, pois tinha uma 190 

reunião e o conselheiro Marinho da Prefeitura Municipal de Sacramento também. A 191 

conselheira Marizelia INSTITUTO AGRONELLI, agradece a participação de 192 

todos, e disse que acredita que foram levantados vários pontos para ter um grande 193 

trabalho para gente correr atrás das situações agradecendo também o apoio de todos 194 

vocês. O secretário executivo do CBH GD8, Daniel agradece a presença de todos 195 

foi uma ótima reunião que todos fiquem bem e com Deus até a próxima reunião. 196 

 197 


